



RESULTADOS

Premio 2025 “Noemí Quezada” a las mejores tesis sobre pueblos otopames

Como es de su conocimiento, del 10 de febrero al 30 de abril del presente año quedó abierta la convocatoria 2025 del Premio Noemí Quezada para la presentación de tesis sobre pueblos otopames. Este premio tiene como finalidad la de incentivar la investigación sobre estos pueblos. A continuación, damos a conocer el dictamen final, no sin antes hacer un reconocimiento a todas las investigadoras e investigadores que respondieron a esta convocatoria. Esperamos que futuras convocatorias tengan respuestas similares ya que con ello estaremos cumpliendo el objetivo de este premio, que es el de incentivar el trabajo de investigación en estudiantes de distintas disciplinas con interés en el conocimiento de los pueblos otopames.

El Premio 2025 “Noemí Quezada” a la mejor tesis de licenciatura sobre pueblos otopames se otorga a

La construcción de territorio y comunidad en la tradición xhita de Calpulalpan, Jilotepec Una lectura desde la Geografía Cultural

presentada para optar al grado de licenciado en Geografía
en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México en 2024
por **Ruben Ismael Tovar Cabrera**

por aportar a los estudios de la Geografía Cultural, un estudio detallado de una práctica cultural en el entramado otomí desde dos escalas espaciales: territorio y paisaje en el enmarcado de las complejidades de los fenómenos sociales contemporáneos. Hace una aportación fina y comprometida en el trabajo etnográfico describiendo las dinámicas y entramados simbólicos de la tradición xhitha. Las notas sobre el lugar de enunciación del autor abonan a una apuesta al reconocimiento de la reflexión constante de la labor de investigación en los marcos éticos.

El Premio 2025 “Noemí Quezada” a la mejor tesis de maestría sobre pueblos otopames se declara desierto.

El Premio 2025 “Noemí Quezada” a la mejor tesis de doctorado en Antropología social sobre pueblos otopames se otorga a

El espacio abierto. Ritualidad y movimiento entre los otomíes de la Sierra Madre Oriental, México
presentada para optar al grado de doctora en Antropología social y etnología
en la Università di Roma en 2024
por **Giulia Cantisani**

por ser un aporte sugerente sobre el problema del cuerpo, vinculado desde el tema de la espacialidad y el movimiento, características no sólo físicas o dinámicas, sino ontológicas del cuerpo humano, y de los existentes, en las relaciones rituales en el mundo otomí de la Sierra Madre Oriental. La tesis revela un conjunto de relaciones de negociación, coexistencia y cuidado de la vida, las semillas, la lluvia y el monte: sin duda, un aporte que nos indica cómo estas comunidades construyen comunidad con diversos existentes lo mismo en tiempos delicados – carnaval, todos santos, peregrinaciones– que en la vida cotidiana.

El Premio 2025 “Noemí Quezada” a la mejor tesis de doctorado en Lingüística sobre pueblos otopames se otorga a

Cuantificación nominal e indefinitud plural en matlatzinca. Semántica, sintaxis y metodología

presentada para optar al grado de doctora en Lingüística
en el Programa de Maestría y Doctorado de Lingüística de la Universidad Nacional Autónoma de México en 2024
por **Norma Berenice Gómez González**

por tratarse de un estudio altamente especializado, minucioso e inédito sobre las frases nominales con adposiciones en la lengua matlatzinca, que va llevando al lector paso a paso desde lo general, o sea, los diferentes tipos de cuantificadores; a lo particular, es decir, los marcadores de indefinitud en plural. Al final de su exposición deja bastante claro cuáles son las propiedades de los cuantificadores nhiti y ro'iwi del matlatzinca. Es un trabajo exhaustivo y resulta tanto más interesante que, al final, deje abiertas las posibilidades para seguir profundizando sobre el tema al proponer preguntas muy concretas.

Mención especial. Por otra parte, dada su calidad y la importancia de sus aportes para los estudios otomames, el jurado decidió otorgar una mención especial a las tesis

Las relaciones de reciprocidad (pjo'sü y pjöxte) dentro de la práctica social en la comunidad Ejido la Virgen, Estado de México
presentada para optar al grado de licenciada en Lengua y Cultura
en la Universidad Intercultural del Estado de México en 2024, por
Diana Karen Cruz Sánchez

Picando piedra: reflexiones en torno a la inserción de mujeres en el oficio de labranza en San Pedro de los Metates, Acambay, Estado de México
presentada para optar al grado de licenciada en Antropología social
en la Escuela Nacional de Antropología e Historia en 2025, por
Marux Rodríguez Ramos

Mi primer libro para la enseñanza-aprendizaje de la lengua mazahua, nivel básico A1 Uëzhi yo dyaxü jñatrjo
presentada para optar al grado de maestría en Interculturalidad para la Paz
en la Universidad Intercultural del Estado de México en 2024, por
Ana Elvia Paulino Escamilla

Migración de mujeres mazahuas de San Antonio Pueblo Nuevo hacia la Ciudad de México como derivación de la violencia cultural y estructural
presentada para optar al grado de maestría en Interculturalidad para la Paz
en la Universidad Intercultural del Estado de México en 2024, por
Karen Sánchez Vega

Ciudad de México, a 21 de julio de 2025
El Consejo Académico de los Coloquios Internacionales sobre Otopames